

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 6 DE SETIEMBRE DE 1810.

---

*S. Eugenio Martir.*

---

## NOTICIAS.

*S. Clemente (en la Mancha) 12 de julio.*

Esta Junta superior acaba de recibir el parte siguiente.

„Concluida la accion del 4, de que dí á V. S. parte, me presenté á las inmediaciones de Villanueva de los Infantes: y acampándome con mi partida en la Villa de Cozar, distante 2 leguas de la de Infantes, supe que el enemigo ocupaba esta con 300 infantes y 50 caballos que dos dias ántes se habian batido con la partida de D. Francisco Abad, y habian arrellado su infantería por la dispersion que esta hizo: supe tambien que el enemigo sobrecargaba con pedidos extraordinarios tanto á este pueblo, como á los inmediatos: arrebatado con estas noticias de un justo celo, y vivo deseo de aliviarlos de esta opresion, en la mañana del 7 me presenté con mi caballería á las inmediaciones de Infantes y dexandola formada, me acerqué con 5 caballos para llamar al enemigo fuera de el y batirlo; mas mostró tal cobardía que no se dió á ver á pesar de estarle esperando mas de 2 horas: viendo que no salia, reuní mi tropa en el puente de Cozar, avancé al referido pueblo de Infantes dexando en dicho puente los tambores resonándolos para aparentar que quedaba allí tropa: á las cercanias de dicho Infantes supe que los enemigos iban en una fuga precipitada; entré á escape, me apoderé de las fortificaciones, las que mandé derribar, y recogí quantas mochilas, armas, ollas de campaña y municiones dexaron.

Este ayuntamiento está sumamente agradecido, con el cabildo de esta villa, de mi buen servicio y de haberles librado con especialidad á los individuos del ayuntamiento, de la pena capital á que estaban conminados, por haberse acercado en los días anteriores la referida partida de Abad, y no haberles avisado de que estos se acercaban. He sido recibido con mi tropa con el mayor aplauso y agrado, y en prueba de su gratitud, me han pasado los oficios de que acompaño copia. La serenidad, buen orden y valor con que mis soldados se comportaron, sin embargo de ser menores en número de infantería y caballería que el enemigo, me llenaron de júbilo, y los hace dignos del mayor aprecio. Dios guarde á V. S. muchos años. Infantes 8 de julio de 1810. = Miguel Diaz. = Sres Presidente y Junta de S. Clemente."

Madrid 30 de julio.

En la noche del 5 al 6 se doblaron las guardias en el teatro del Príncipe: al instante marchó el rey á palacio sin escolta, se puso toda la guarnicion sobre las armas, ocupando las plazas y bocascalles: hubo consejo de Estado, ronda por el gobernador Belliard en persona; y en fin una confusion toda la noche, que se aumentó con una tempestad y aguaceros que duraron hasta el día. La causa de este extraordinario desasosiego fué el haberse acercado algunas partidas de *brigands* á la casa del campo y á las puertas, y aun parece que en el Retiro habia alguna fermentacion. Para disimular el susto han inventado después mil patrañas, haciéndonos creer que se habia atentado contra la vida del rey en palacio, ó querido cogerle por sorpresa en la comedia, y para darle mas colorido se han reconocido todas las casas inmediatas al teatro; y se han preso algunos por que hablaban en su casa ó tertulia de las cosas del día.

El 9 se pusieron furiosos con motivo de haberles cogido el correo de Andalucía que iba, y el que venia; y lo peor haberles quitado casi á las puertas la Mala que venia con papeles y pliegos de Napoleon, y la correspondencia ó resultado de la comision secreta de Azanza.

De resultas de estos acontecimientos se van prendiendo muchos sugetos; pues no pueden vengarse de otro modo.

El 12 empezaron á traer efectos de Guadalaxara, y salia cesar partidas de franceses, jurados, y de la guardia Real.

El 13 continuaron saliendo. El pueblo va tomando alas, de modo que hasta las mugeres los insultan y los corren de lo que estos dias hubo ya dos exemplares.

El 17 salieron tres generales para Francia, y el 18 un gran comboy de carros, coches, caballerías &c.

El 26 seguia el movimiento, saliendo muchos equipages y gente.

El 28 se dixo habia entrado Regnier con dos mil hombres, que marcharon al Pardo á vestirse con parte del vestuario que estaban haciendo para los juramentados.

Se ha recibido carta de Azanza que dice haber llegado á Paris como positiva la noticia de la insurreccion de Suecia, de lo que resultará mucha novedad en el sistema político de la Europa; tambien habla de la abdicacion de la cõrona de Holanda en Napoleon.

Se advierte por lo general mucho decaimiento en los semblantes de los magnates.

Hablándose en la mesa de Belliard del fuego de Paris, se le escapó, aunque entre dientes: *intrigas* de la Josefina. Esto pudiera ser muy interesante.

Hoy 30 ha habido gran consejo de Estado: se dice que el resultado ha sido la division de España en quatro partes, que deben pertenecer á Sebastiani, Sault, Junot y Belliard; quedando el Portugal para Massena. José pretexta que su hermano lo llama, y que no puede menos de obedecerle; por lo menos así lo ha manifestado á este pueblo.

Por la tarde han asegurado los colgadores de tapices de palacio, que tenian orden de descolgar, y empaquetarlos, al mismo tiempo que todo su equipage.

### Cádiz 7 de agosto.

Por noticia del apostata D. José Cuesta que escribe á su padre, sabemos que han vuelto para Burdeos 80 españoles que de los prisioneros nuestros que habia en Francia venian regimentados; dando causa á esta mutacion la noticia de la desercion que se experimentó en los cuerpos que entraron ántes.

Se está organizando ejército reglado que acabará de consumir al enemigo.

Por las últimas cartas recibidas de Levante sabemos el buen

estado en que se halla la Cataluña, y las fuerzas al mando del Sr. O'Donnell.

Los enemigos no habian adelantado paso sobre Tortosa y se esperaba que llegadas las fuerzas de Valencia, que se han destinado á aquel punto, se reuniria un número suficiente para imponer al enemigo.

Segun la gazeta de Ayamonte del 25 último, nuestras tropas ocupaban á Cartaya, y las orillas del rio Piedra, formando línea hasta los Castillejos. El quartel general se hallaba en la Puebla.

El príncipe D'Areberg, que avanzó hasta Lepe con intento de envolver al general Copons, viendo frustrado su plan por las acertadas maniobras de este xefe, se retiró por Gibráleon á Trigueros, para ocupar sus antiguas posiciones.

Se aumentan considerablemente en toda la Andalucía las partidas de guerrilla. En estos últimos días se batió una de ellas entre Lebrija, Trabujena y Xerez con un destacamento de 100 húsares del número segundo que fueron completamente derrotados, quedándolo tambien otro que salió de Xerez á sostenerlos.

*Coruña 6 de setiembre.*

#### AVISO.

Quien quisiere comprar tres telares de hierro para fabricar medias, cortes de pantalones, gorros y otras cosas á este tenor, adornados de todo lo correspondiente para el mismo fin, concurra á casa de D. Gerónimo Antonio Suarez, escribano de número de esta ciudad, calle ancha de S. Andres número 167, en la que existen dichos telares, quien los beneficia con toda equidad y conveniencia, aunque sea á cambio de vales reales, géneros, ó de otra qualquiera cosa.

---

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.*